

Presentación

La universidad pública en un mundo global tiene desafíos inéditos, que la interpelan en forma constante para situar el rol formativo, la vinculación con el medio y su participación activa en la generación de conocimiento, preferentemente por medio de la investigación.

Considerando la etapa que experimenta la universidad pública y educación superior en el Chile actual, discutiendo profusamente las formas de financiamiento, la función formativa y el rol de la investigación en el desarrollo científico y tecnológico del país, nos parece oportuno el nacimiento de *Perfiles Económicos*, revista de la Escuela de Ingeniería Comercial de la Universidad de Valparaíso. Más allá de los oscilantes debates que existen sobre nuestra educación y sus perspectivas, en las diversas plataformas formales e informales, nuestro propósito con esta publicación periódica es acentuar la contribución de la investigación en el ámbito universitario, volver a comprender que la actualización del conocimiento promueve una corriente genuinamente universal, que colabora en asentar un pensamiento reflexivo, analítico y crítico al interior de la universidad. En este sentido, frente a la postergación que ha tenido la investigación universitaria en las últimas décadas, celebramos que nuestra unidad académica diera un paso decisivo para revertir esa

constante, recuperando un quehacer esencial en la formación profesional universitaria como es promover el nuevo conocimiento entre estudiantes y académicos.

Perfiles Económicos se abre al desafío de ser un puente entre el conocimiento de avanzada en la ciencia económica, en su más amplio sentido, y la reflexión universitaria. El desarrollo de la investigación se ha incrementado en las últimas dos décadas de manera exponencial, por tanto es relevante poder conocer, compartir y debatir los hallazgos de la investigación que se produce en el campo académico nacional e internacional, con el objetivo de actualizar nuestros conocimientos, mejorar la docencia, evaluar nuestros perfiles de egreso e incentivar la formación de investigadores.

Esta propuesta de publicación nos compromete a incorporar el debate actual de la investigación económica nacional e internacional, procuraremos atraer a jóvenes y consagrados a compartir sus trabajos en *Perfiles Económicos*, para colaborar activamente en movilizar la investigación en nuestra Escuela y Facultad, como también contribuir a desarrollar el carácter público de nuestra Universidad.

El presente número de *Perfiles Económicos*, se inserta en la discusión contemporánea sobre la acumulación del capital, la distribución del ingreso, la inversión en capital fijo, los límites de la estrategia extractivista y la difícil recomposición de la renta en un contexto de transición política.

La sección **artículos** inicia con el trabajo de Javier Rodríguez Weber, contribución que resitúa el análisis de la distribución del ingreso, desde un enfoque sustentado en el rol de la economía política de la desigualdad. El autor proporciona nuevas evidencias sobre la evolución histórica de la desigualdad de ingreso en Chile, considerando que si bien los factores de mercado son influyentes para explicar este incremento, el resultado determinante ha sido, a su juicio, la influencia de la elite en la gobernanza del Estado.

Al comparar la economía chilena -crecimiento y desarrollo- con los países industrializados, se presentan interesantes divergencias y convergencias. Cristián Ducoing, afirma que Chile a finales del siglo XIX presentó un PIB per cápita comparable con el de la periferia

Europea, incluso superaba en amplio margen al sudeste asiático. La investigación de C. Ducoing busca establecer, desde una perspectiva cuantitativa, la influencia que tuvo en la economía chilena la formación de capital físico en maquinaria (1830-1938) y la divergencia con el grupo de países avanzados. Su contribución desarrolla antecedentes originales y pone en cuestión los estudios sobre la industrialización chilena, referidos al periodo 1879-1929.

América Latina, en la última década ha experimentado una gobernabilidad compleja, con proyectos políticos que han buscado superar las democracias tuteladas, de viejos y nuevos fantasmas. Ha existido interés en la región y en el exterior a los itinerarios recorridos por países como Nicaragua, Venezuela, Ecuador, Paraguay, Uruguay, Argentina y Bolivia. Alejandro Schneider inserta su colaboración en esta discusión, acentuando su análisis en el gobierno de Evo Morales (2006-2016). El autor, inicia su exposición con las principales características que tuvo la política económica del Movimiento Al Socialismo (MAS) en los primeros diez años de mandato presidencial, para luego referirse a los conflictos gremiales entre el proletariado minero y las medidas implementadas por el gobernante indígena. La investigación da cuenta de un conjunto de protestas que fue adoptando, entre otras organizaciones, la Central Obrera Boliviana (COB) en esta última década, lo que lleva a Schneider a cuestionar la gobernabilidad de Evo Morales.

Daniel Cabral, analiza en su investigación los impactos socio-territoriales sobre la Patagonia Austral Argentino-Chilena a lo largo del siglo XX y en los inicios del siglo XXI. El autor discute los alcances de las megainversiones desde la perspectiva de la historia productiva de la región, enfatizando las transformaciones sobre este espacio socioeconómico, sus consecuencias en la promoción o debilitamiento de un sistema de actores locales-regionales y la sostenibilidad de un proyecto económico endógeno en el tiempo, bajo condiciones tan singulares.

La sección **notas de investigación**, presenta una síntesis de la tesis de doctora en Historia Económica defendida por Sara Torregrosa. La investigación analiza el sistema fiscal español entre los años 1960 y 1990, con especial atención a sus efectos en la distribución

de la renta. Se abordan las reformas que tuvieron lugar durante la transición a la democracia, aportando una evaluación cuantitativa consistente de los cambios. A contracorriente de lo sostenido, la autora ofrece una interpretación con matices importantes, indicando que luego de la dictadura de Francisco Franco la reforma fiscal española tuvo una aplicación práctica limitada.

Finalmente, la sección **reseñas** presenta comentarios críticos sobre publicaciones recientes, analizando las premisas de los autores de los títulos seleccionados, referidos a los modelos económicos implementados en América Latina, lo que es correspondiente con varios de los artículos que presenta este número.

La invitación está cursada, esperamos que *Perfiles Económicos* nos convoque semestralmente a reflexionar sobre la disciplina económica y sus contornos, animando el debate académico al interior-exterior de las aulas universitarias.

Patricio Herrera González

Director

Revista *Perfiles Económicos*